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PROTOKOLL GEMEINDERAT 

GEMEINDERATSSITZUNG NR. 3723 
Donnerstag, 21.09.2023, 19.30 UHR, SITZUNGSZIMMER GEMEINDEKANZLEI 

 
Vorsitz  Pascal Berger   Gemeindepräsident 
  
Anwesend  Viktor Tschan   Vize- Gemeindepräsident 
   Peter Bader   Gemeinderat 
   Andrea Probst   Gemeinderätin 
    
Protokoll  Pascal Berger   Gemeindepräsident 
Entschuldigt  Cornelia Soder   Gemeindeschreiberin 
Gäste Corinne Allenspach  Primarlehrerin 
   Therese Nussbaumer  Kindergärtnerin 
 

 
Traktanden:  

1. Protokollgenehmigung Gemeinderat – 3623 vom 24.08.2023 – Pascal Berger 

2. Stellungnahme Anwälte und Notare – Viktor Tschan «nicht öffentlich» 

Beratung 

3. Zweckverband ARA Falkenstein Budget 2024 z.H. DV – Pascal Berger  

Antrag und Beschluss 

4. Zweckverband Sozialregion Thal Gäu Budget 2024 z.H. DV – Pascal Berger 

Antrag und Beschluss 

5. Anträge Primarschule – Andrea Probst 

6. Interne Schulevaluation / Rating Behörden – Lehrerschaft 

7. Jungbürgerfeier 2023 – Pascal Berger 

8. Mitteilungen Ressort 

9. Pendenzen 

10. Rechnungen 

11. Verschiedenes 
 
Gemeindepräsident Pascal Berger begrüsst die Sitzungsteilnehmer zur heutigen Sitzung. Speziell be-
grüsst werden die zwei Besucher Corinne Allenspach und Therese Nussbaumer zum Traktandum 6 
welches auch direkt als erstes behandelt wird. Die Gemeinderatssitzung wird eröffnet. 
Die Traktandenliste wurde fristgerecht zugestellt. 
 
BESCHLUSS: 

Die Traktandenliste wird einstimmig und ohne Enthaltung genehmigt. Die drei Themen von Viktor 
Tschan erscheinen bei den Mitteilungen Ressort 
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1. Protokollgenehmigung Gemeinderat – 3623 vom 24.08.2023 – Pascal Berger 
 
BESCHLUSS: 

Das Protokoll wird einstimmig und ohne Enthaltung genehmigt. 

 
 
2. Stellungnahme Anwälte und Notare – Viktor Tschan «nicht öffentlich» 

• Antrag und Beschluss 

 

 
3. Zweckverband ARA Falkenstein Budget 2024 z.H. DV – Viktor Tschan 

 

Information / Ausgangslage 
Der Vorstand des Zweckverband ARA Falkenstein hat das Budget 2024 erarbeitet und zur Genehmi-
gung an die Delegiertenversammlung weitergegeben. Die Beschlüsse sind wie folgt beantragt: 
 

1. Erfolgsrechnung Gesamtaufwand     -2'271’050 
   Gesamtertrag          665’000 
   Aufwandüberschuss     -1'606’050 

2. Investitionsrechnung Ausgaben       3'899’700 
   Einnahmen                      0 
   Investitionsbeiträge Verbandgemeinden   3'899’700 

3. Ergebnisverwendung 
Die Betriebskosten von CHF 1'606'050 und die Investitionsausgaben (Nettokosten) in der Hö-
he von CHF 3'899'700 (CHF 3'599'700 für die 2. Rate Elimination Spurenstoffe und Biologi-
sche Stufe sowie CHF 300'000 oder 20% der Investitionskosten von insgesamt CHF 1'500'000 
für den Ersatz des Blockheizkraftwerkes) werden den Verbandsgemeinden vollumfänglich 
übertragen. Die Aufteilung der Kosten erfolgt mit dem Investitions- und Betriebskostenver-
teiler. 

4. Die Teuerungszulage für das betriebspersonal ist auf 0% festzulegen. Der Indexstand bleibt 
unverändert bei 120.6926 Punkten 

5. Finanzplan: Die geplanten Investitionen sind tragbar und werden sich im Jahr 2024 noch nicht 
wesentlich auf die Gebühren auswirken. Ein allfälliger Mehrertrag aus dem gasverkauf (Ener-
giekonzept) sollte sich, nach Inbetriebnahme des Blockheizkraftwerkes, zusätzlich dämpfend 
auf die zukünftigen Gebühren auswirken. 

6. Der Vorstand wird ermächtigt, allfällige Finanzierungsfehlbeträge bei der Investitionsrech-
nung während der Bauphase durch die Annahme von Fremdmitteln (Baukredit bei einer Bank 
oder Darlehen von Verbandsgemeinden) zu decken. 

 

Antrag 
Der Gemeinderat stimmt den Anträgen des Budgets vollumfänglich in allen Punkten zu 
 
BESCHLUSS: 

Der Antrag wird einstimmig und ohne Enthaltung angenommen  

 

Beilagen 
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• Budget 2024 

• Protokoll der DV vom April 2023 

• Einladung zu der Delegiertenversammlung 

• Sitzungsplan 2024 

 
4. Sozialregion Thal-Gäu Budget 2024 z.H DV – Pascal Berger 

 
Information / Ausgangslage 
Der Vorstand der Sozialregion Thal Gäu hat das Budget 2024 erarbeitet und zur Genehmigung an die 
Delegiertenversammlung weitergegeben. Die Beschlüsse sind wie folgt beantragt: 
 

1. Erfolgsrechnung Gesamtaufwand     - 18'026’090 
    Gesamtertrag      +18'026’090 
    Aufwandüberschuss            0 

2. Lohnsumme 
Im Jahr 2024 wird dem Personal eine Lohnerhöhung von 5% ausgerichtet basierend auf den 
effektiven Löhnen 2023 

3. Der Lohnsummenanstieg für das Jahr 2024 gegenüber dem Vorjahr von CHF 32'500.- wird 
genehmigt. 

4. Sollte der Regierungsrat des Kantons Solothurn für sein Personal auf das Jahr 2024 eine Teu-
erung aussprechen, so wird diese von der Sozialregion Thal-Gäu zusätzlich übernommen. 

5. Die Betriebskosten werden den Verbandsgemeinden weiterverrechnet. Die Aufteilung der 
Kosten erfolgt nach dem Verteiler gemäss Budget Seite 29. 

 

Antrag 
Der Gemeinderat stimmt den Anträgen des Budgets vollumfänglich in allen Punkten zu 
 
BESCHLUSS: 

Der Antrag wird einstimmig und ohne Enthaltung angenommen  

 

Beilagen 

• Budget 2024 

• Protokoll der DV vom April 2023 

• Einladung zu der Delegiertenversammlung 

• Botschaft Budget 2024 
 
5. 4 Anträge Primarschule – Andrea Probst 

 
Information / Ausgangslage 
Der Gemeinderat ist verpflichtet die Elternbeiträge jedes Jahr zu genehmigen. Die Schulleitung 
und ich (die Ressortleitung) sind der Meinung, dass dies schnell vergessen geht und zusätzlicher 
Aufwand gibt. 
 
Antrag 
Die Beiträge werden bis auf weiteres genehmigt, so lange bis vom Kanton eine neue Weisung 
dazu erlassen wird. 
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Beschluss 

Der Antrag wird einstimmig und ohne Enthaltung angenommen  

 
Information / Ausgangslage 
In der Leistungsvereinbarung mit der Schule ist ein Ziel, die Schulführungsdokumente zu aktuali-
sieren. Dies ist in Bearbeitung. Dabei ist das veraltete Logo aufgefallen. Die Schulleitung möchte 
passend zum sanierten Schulhaus und zur Überarbeitung der Schulleitungsdokumente ein neues 
Logo kreieren. 
 
Antrag 
Die Schule kreiert ein neues Logo. 
 
Beschluss 

Der Antrag wird einstimmig und ohne Enthaltung angenommen  

 
Information / Ausgangslage 
Die Laptops der Lehrer sind 6 Jahre alt und werden mit dem Budget 2024 erneuert. Die Geräte 
werden nicht entsorgt, sondern zu Schülergeräten umfunktioniert. Dort gibt es teilweise noch 
ältere Geräte und auch Defekte. Da der PC-Support bis jetzt ausschliesslich über Mathys gelau-
fen ist, hat bis jetzt kein Preisvergleich stattgefunden. 
 
 
Antrag 
Gemeinsam mit der Einholung von Offerten für die Geräte, ebenfalls den Support Stundenan-
satz, Wegpauschale usw. offerieren lassen. 
 

Beschluss 

Der Antrag wird einstimmig und ohne Enthaltung angenommen  

 
Information / Ausgangslage 
Wie schon im Punkt 2 erwähnt, wird die Schulordnung überarbeitet. Dort werden die Freitage 
der Schule geregelt. Für uns gilt als Massstab, die Schulleiterkonferenz Thal und die Vorgaben 
VSG. Zusätzlich zu den dort geregelten Freitagen sind bei uns der Fridolinstag (6. März) Und die 
beiden Montagnachmittage, wenn in Balsthal Markt ist (Frühjahr / Herbst) üblich. 
 
Antrag 
Auf das Schuljahr 2024/2025 die beiden Montagnachmittage vom Markt in Balsthal streichen. 
Dies ist ein schon fast 100 Jahre alter Zopf. In verschiedentlichen Abklärungen konnte mir nie-
mand eine sinnvolle Grundlage für deren entstehen nennen. Wir sind nebst Balsthal noch die 
einzige Gemeinde die diese gewähren. Inzwischen sind die Brückentage Auffahrt, Fronleichnam, 
kantonaler Lehrertag dazu gekommen. 
 
Beschluss 

Der Antrag wird einstimmig und ohne Enthaltung angenommen  
(Klärung mit dem Amt Herr Flury oder Barbara Moris ob der GR das entscheiden kann.) 
Zur Info: Flury hat mich zu B. Moris verwiesen und Sie ist bis zum 9. Oktober in den Ferien.  
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6. Interne Schulevaluation / Rating Behörden – Lehrerschaft 

 
Information / Ausgangslage 
Es wurde eine interne Evaluation im Bezug auf die Zusammenarbeit Schule – Behörde durch die 
zwei Lehrpersonen Corinne Allenspach und Therese Nussbaumer durchgeführt. Dazu gibt es ein 
separates Flipchart Protokoll für die Schule. 
 
7. Jungbürgerfeier 2023 – Pascal Berger 

 

Information / Ausgangslage 
Die Jungbürgerfeier soll am Freitag, 20.Oktober analog wie im 2022 stattfinden. Letztes Jahr ha-
ben wir die Wasserversorgung angeschaut und sind anschliessend in den Gasthof zum Kreuz 
Abendessen gegangen. Somit wäre dieses Jahr die Besichtigung der Feuerwehr wieder an der 
Reihe. Leider gab es von der Feuerwehr keine Rückmeldung ob jemand Zeit hat.  
 
Beilagen 

• Brief Einladung Jungbürgerfeier 
 
 
8. Mitteilungen Ressort 

 
Peter Bader 

• Die jährliche Kontrolle gemäss Wartungsvertrag mit Meier & Co wird im Budget mit separater 
Kontierungsnummer aufgenommen. 

• Peter Bader hat die Wassertage in Olten besucht. Thema war klimaangepasste Siedlungsent-
wässerung 

• Der Rückbau der Heizung alter Kindergarten zeigt sich als schwierig, da sonst der Gemeinde-
saal und der Werkhof nicht mehr korrekt geheizt werden kann. 

• Rückbau Licht wurde in Auftrag gegeben. Jedoch noch nicht umgesetzt. 

• Es gibt eine Anfrage der Lehrerschaft im Treppenhaus Akustikpaneelen auszuführen 

• Die Renovation Schulhaus soll nach Erledigung der Mängel so rasch wie möglich abgeschlos-
sen werden.  

• Die Lehrerschaft hat eine Anfrage für ein Gartenhaus gestellt. 

• Offerte erhalten für die Aussenbeleuchtung Gemeindesaal, Werkhof und Feuerwehr über 
CHF 1'179.40. 

• Es wurde festgestellt, dass vermehrt Hundekot auf dem Schulareal liegt. Es wird via Kanz-
lei ein Brief an die Hundebesitzer versendet. 
 

Andrea Probst 

• Semestergespräch mit der Schulleitung zur Leistungsvereinbarung hat stattgefunden am 
25.08.2023. Alle Themen sind auf Kurs. 

• Gesuch Benützung Turnhalle durch Theatergruppe vom 12.1.2024 – 20.1.2024 wird ge-
nehmigt. 

• Gesuch Benützung Gemeindesaal Kirchgemeinde für DV am 29.11.2023 wird genehmigt. 

• Ich wurde von Eltern wegen den defekten oder fehlenden Netzen bei den Fussballtoren 
auf dem Hartplatz und Fussballplatz angesprochen. Peter Bader kümmert sich darum.  
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• Hundebesitzer erneut informieren, dass auf öffentlichen Plätzen die Hunde an der Leine 
geführt und das Geschäft aufgeputzt werden soll. 

• Sitzbank Gemeinde Gesundheit. Offensive vom Kanton «Wie geht es dir». Anfrage des 
NVVH, ob Sie einen geeigneten Standort eruieren und das Bänkli stellen und betreuen 
würden. 

 
Viktor Tschan 

• In der Ensorgungsstelle kann jetzt auch PET abgegeben werden 

• Das Auffüllen der Beretengrube geht sehr gut voran 

• Nächste Woche gibt es eine Begehung mit Hr. Hofer. (Wasserproiekt - Rinderweide) 

• Herbsterhebung für Sömmerungsweide wurde gemacht. 

• Mit Hr. Jäggi sind Verhandlungen betreffend Heckenpflege am laufen 

• Betreffend Neophyten im leichten Föhrenwald hat Kreisförster Joshua Huber das Forstrevier 
Thal beauftragt 

 
Pascal Berger 

• Einladung Netzwerk Wirtschaft – Politik – Verwaltung 27.09.2023 um 18:30 beim Dyhrberg in 
Balsthal zum Thema Nachhaltigkeit 

 
8. Pendenzen 
Siehe Beilage 

 
9. Rechnungen 
Beträge über Fr. 3'000.— werden an der Gemeinderatsitzung genannt. 

 

10. Verschiedenes 

 
Pascal Berger 

• Keine 
 
Viktor Tschan 

• Keine 
 
Andrea Probst 

• keine 
 
Peter Bader 
 
 
Schluss der Sitzung: 23:30 Uhr 
 
Nächste Sitzung Do, 10.10.2023, 19:30 Uhr, Sitzungszimmer Gemeindeverwaltung 
 
GEMEINDERAT HOLDERBANK SO 
DER GEMEINDEPRÄSIDENT  DER GEMEINDEPRÄSIDENT STV. 
 
 
Pascal Berger    Viktor Tschan 


